

PERIÓDICO POLÍTICO, DE LA MAÑANA DE NOTICIAS Y ANUNCIOS

Organo del partido Liberal dinástico de la provincia

No se publica el día siguiente á los festivos

Año VIII

Redacción, Administración é Im-  
prenta:  
Calle de Alloza, 62

Domingo 24 de Agosto de 1902

Precios de suscripción

En Castellón: 1 peseta al mes  
Fuera: 3 pesetas trimestre

Núm. 925

## Advertencia

Los que viajen en ferrocarril por la línea de Valencia á Tarragona, deben abstenerse de asomarse á las ventanillas de los coches al cruzar el Ebro. El poco espacio que queda entre el tren y la baranda del puente ofrece peligro.

## NUESTRA OPINION

Debió pensar «El Regional» al tratar la cuestión del ayuntamiento de Sierra Engarcerán, que escribía para nosotros y no para sus amigos, á los que puede haber comulgado con ruedas de molino.

Con énfasis de dómine, impropia en toda discusión mantenida con personas cultas, dijo el órgano cosiero que existían reales órdenes «recientes», cuyo aserto negamos así como rechazamos la interpretación dada á los artículos de la ley municipal.

Anteanoche leímos en «El Regional» la lección que esperábamos, no sin percatarnos de que altera nuestros textos como le place. No nos lamentábamos de la «falta» de reposición de los concejales de Morella, sino que aducíamos lo hecho por los cosieros de aquella ciudad, completamente opuesto á lo sostenido por el diario tetuanista.

Y vamos á la lección. Perfectamente conocemos los artículos de la Ley municipal citados por el colega y sabemos por consiguiente que el 119 no tiene aplicación al caso de Sierra Engarcerán; debiendo advertir que la base de la discusión es el conocimiento del asunto, ignorado indudablemente por «El Regional».

Respecto á las reales órdenes, la fecha de su publicación demuestra que no son recientes como aseguraba nuestro contrincante, pues cuentan ya 13 ó 17 años de existencia; y en cuanto á sus disposiciones, hacemos la gracia de que «El Regional» las conoce de referencia.

No hemos podido estudiar el real orden de 14 Mayo 1889

porque no existe; la de 25 de Abril de 1888 habla de la incompatibilidad de cargos del concejal nombrado juez municipal; y la de 12 de Abril de 1885 nos da por completo la razón.

Dice esta última disposición que «habiéndose suspendido» varios concejales, debe proceder el gobernador á cubrir las vacantes interinamente y una vez completa la Corporación, sus individuos deberán ser convocados á la sesión que habrá de celebrarse para hacer el nombramiento de tenientes y constituir el ayuntamiento en los términos establecidos en los artículos 53 y siguientes.»

Los artículos 53 y siguientes, como sabrá «El Regional», tratan de la constitución del ayuntamiento por votación.

Otra vez se ha dejado coger «El Regional» los dedos entre las puertas.

Para que el colega se capacite y cese en sus alegaciones (que no cesará) le explicámos el caso.

El juzgado ha procesado y suspendido al alcalde, tenientes y concejales de Sierra Engarcerán, quedando cuatro, uno de ellos síndico y otro interventor. De los dos restantes uno no sabe leer y escribir.

El art. 119 no tiene aplicación porque se trata de las vacantes de alcalde y tenientes, es decir, de todos los cargos que tienen autoridad; y aun cuando hubiera de aplicarse, no es posible que el síndico y el interventor ocupen las vacantes interinas, en primer lugar porque ejercen cargos en propiedad y en segundo porque la ley habla de regidores.

El secretario del citado ayuntamiento, asegurando que el síndico y el interventor obtuvieron más votos en su elección que los concejales interinos, entregó el bastón de alcalde y el de teniente á dichos individuos de la corporación, constituyendo el ayuntamiento contra lo terminantemente dispuesto en el real orden de 12 de Octubre de 1885 citada por «El Regional».

Ya conoce nuestra opinión el diario cosiero, expuesta de una manera clara y categórica.

Quedamos esperando lo demás que apuntará; pero cuide de no recurrir á textos legales que le favorezcan tanto como los citados en el artículo á que contestamos.

## Noticias varias

### De Tánger

Dicen de Fez que reina gran descontento entre el elemento indígena á causa de las relaciones del sultán con los europeos, especialmente por los grandes gastos que tiene precisión de hacer para sostenerlas.

Añádese que, debido á esto, el sultán proyecta hacer un empréstito de dos millones de libras.

También escriben que hallándose el sultán paseándose en autohóvil, el coche fué á chocar con un muro, quedando destruida la parte delantera, pero resultando ileso el soberano.

### Miseria en Cuba

El presidente de la república, señor Estrada Palma, interrogado por un periodista, ha declarado que por ahora, se opondrá á la contratación de un grande empréstito. Sólo cree conveniente un empréstito de cuatro millones para socorrer á los obreros de los plantíos.

### La exregente de España

Los telegramas de París de ayer, dan cuenta de haber llegado á la capital de Francia, la reina y D.ª María Teresa con las personas que le acompañan.

En la estación, adornada con plantas y flores y con banderas españolas y francesas esperaban el conde de Plasent, en representación de la reina Isabel, el embajador de España con toda el elemento oficial, el ministro de Negocios Extranjeros Mr. Delcassé, acompañado del jefe del gabinete Mr. Crozier y del jefe del protocolo, el coronel Sylvestre, del cuartel militar de Mr. Loubet, el prefecto de policía, Mr. Lepine y unas 100 personas pertenecientes á la colonia española.

El conde de Plasent ofreció á la reina y á la infanta, en nombre de la reina Isabel, hermosos ramos de rosas amarillas y rojas.

Se dieron vivas á las augustas viajeras, las cuales se trasladaron al hotel Maurice, donde la reina doña Cristina replebró una larga conferencia con el embajador de España.

### El Congreso Católico

El Boletín Eclesiástico de Santiago publica las conclusiones del Congreso Católico, entre los que aparecen algunas nuevas leídas en el Congreso.

Entre éstas figura una que anuncia que los prelados presentarán al Senado un proyecto de ley de enseñanza, sirviendo de base el artículo 12 de la Constitución.

Otra anuncia que en las próximas elecciones apoyarán á los candidatos católicos.

## El viaje del Rey

### En Burgos

En la visita á la catedral el rey ha admirado el suntuoso crucero, la capilla de las Alhajas y la del Condestable, los relieves del trascoro y la capilla de Abrantes, sacando algunas fotografías.

La figura del Papamoscas le ha llamado mucho la atención, así como el magnífico altar de piedra, en la capilla de Abrantes.

Visitando el ayuntamiento preguntó al secretario señor Gil, por el estado de conservación de los restos del Cid, contestándole aquél que cuando vino Alfonso XII fueron minuciosamente examinados por un médico, el cual aseguró que los esqueletos de Rodrigo y Ximena se encontraban completos.

### El banquete

En el banquete celebrado en Palacio, ocupaban la derecha del rey: el general Weyler, el alcalde de Burgos, el presidente de la Audiencia el director del Instituto, el general Catalá, señor Lacalle, señor Brieva y señor Colmi, mayordomo de semana.

Sentábase á la izquierda el arzobispo el gobernador militar, el vicepresidente de la Diputación, el general Cámara, el doctor Ledesma, el jefe de carrera conde de Aibar y el marqués de Mesa de Asta.

Á la derecha del príncipe de Asturias se sentaban el capitán general, el presidente de la Diputación, el fiscal, el diputado señor Echeverría, el coronel Monteverde, el teniente coronel de la escolta, el primer teniente de la misma y el caballero.

Á la izquierda del príncipe el gobernador civil, el dean señor Marroquín, el juez, el jefe de parada, conde de Grove, el ayudante de Weyler y el teniente de la escolta real.

En los extremos de la mesa estaban el jefe del cuarto militar y el inspector general.

La música del regimiento de la Lealtad, tocó durante el banquete.

## Información agrícola

### Ventajas de las aves de corral

Todos reconocen que la gallina, entre las aves domésticas, es la que presta mayores rendimientos, á la vez que se cria y multiplica con más facilidad.

Ninguna casa que disponga de un sitio apropiado para tenerlas, se vé desprovista de algún ejemplar de ave tan productiva.

Dejando á un lado el origen de la gallina, que muchos colocan en la

Persia, es lo cierto que en todos tiempos ha sido sumamente apreciada, y su estimación vá acrecentándose de día en día.

El comercio encuentra en ella una materia de explotación que no puede causarle perjuicios en ningún caso, pues sus huevos y su carne se cotizan siempre en ventajosas condiciones, principalmente en las grandes capitales.

Así hemos visto que los ingleses, que excluyen de sus casas toda clase de aves, considerándolas perjudiciales para ciertos productos agrícolas y económicos, hoy se esfuerzan en multiplicar el número de gallinas en sus corrales, sin omitir medio alguno para mejorar las variedades comunes, habiendo llegado á obtener razas corpulentas de abundante y exquisita carne.

En Francia, como en nuestra España no se preocupan tanto los agricultores en el mejoramiento de razas, y se contentan con criar las gallinas que nacen en sus corrales, alimentándolas casi exclusivamente de los desperdicios que no servirían para otro objeto.

De este modo obtienen ventajas positivamente mayores, pues es pequeño el capital que invierten, aún cuando no adquieran estas aves el desarrollo que logran á conseguir las que son alimentadas y cuidadas con esmero.

Sin embargo, no deben abandonarse las gallinas á la sola alimentación que por sí mismas se buscan, sino que es conveniente y económico proporcionarles alguna otra comida que las robustezcan y las haga más productivas.

Guiados siempre por el afán de que la clase agricultora llegue á conseguir un alivio en situación angustiosa, no cesaremos de repetir, así como de otros artículos de consumo, las ventajas que puede proporcionarles el cuidado y la cría de la gallina, y de otras aves de corral.

Creemos inútil encarecer la importancia de este producto que la gallina nos proporciona, pues pocas personas habrá que no se aprovechen de él en las múltiples variaciones á que se presta en las cocinas.

En Madrid llega á alcanzar la docena de huevos el precio de dos pesetas en el invierno, siendo generalmente el mínimo para la venta el de una peseta.

Además de los huevos, nadie desconoce las ventajas de la gallina por su carne tan apreciada de todos, por su exquisito gusto y por sus condiciones nutritivas y saludables.

Es el condimento indispensable para el código de los enfermos y convalecientes, y un artículo de lujo para los sanos.

Otro de los productos que estas

aves nos proporcionan, son los pollos y los capones.

Se venden en ventajosas condiciones; siempre tienen sañila en el mercado.

También son aprovechables las plumas y la basura de las gallinas; pero no nos extendemos en apreciar exactamente tales productos, para que no resulten muy extensas estas observaciones.

En resumen: los gallineros son una renta positiva para el agricultor que pueda conservarlos cuidadosamente, pues no le exigen gastos extraordinarios y sólo requieren una solicitud constante para aprovechar todo lo que sobra de los productos que han obtenido del campo, de los restos de las comidas de la familia y de los alimentos que se dan á otros animales domésticos.

Entre las aves de corral figuran también los gansos, patos, pavos, y otras, de las cuales no hablaremos por su escasa economía. Las tres denominadas pueden y deben conservarse en nuestros corrales, con la seguridad de obtener beneficios resultados.

Cronica

Tenemos el gusto de participar á «El Regional» que nuestros amigos disfrutan de buena salud y que en vez de molestarnos, agradeceamos al colega su interés.

En cuanto á la armonía política, no hay un liberal que discrepe ni disuene, y esto por propia voluntad y por firme convicción, á diferencia de los amigos de «El Regional» que piensan y obran por la fuerza de las circunstancias.

Y si quiso decir el diario tetuanista algo que podamos entender, antes debió echarse un velo en la cara para ocultar el carmin de la humillación.

Tranquilícese «El Clamor», si es que la asusta el mando de los cosieros.

Nosotros creemos que mandan los liberales, pues aunque la resolución ministerial sobre la constitución del ayuntamiento de Alcudia de Veo pudiera alguien conceptuarla como uno de los favores otorgados á los tetuanistas para que puedan vivir, en realidad se trata de una cuestión de forma por estimar el ministro indebidamente presidida la sesión del ayuntamiento en que se practicó un sorteo entre los concejales votados para los cargos.

Nos parece que la cuestión no está terminada.

Nuestro particular amigo don Salvador Benedito, saldrá hoy para Madrid con objeto de hacer el depósito de la fianza que necesita para desempeñar el cargo de recaudador de contribuciones de la provincia de Castellón.

En la semana próxima se dará principio á la recolección de la algarroba que no presenta una cosecha abundante.

A esto obedece sin duda el alzado precio con que se cotiza hoy aquél fruto. A 2'50 pesetas la arroba se paga en Castellón y pueblos de la provincia, precio que hace tiempo no se ha conocido en esta región.

La existucta es poca y la demanda mucha, motivo por el cual debé también alcanzar buen precio la algarroba nueva.

Están pues de enhorabuena los cosecheros del mencionado fruto.

Esta noche no tendremos concierto en el paseo de Ribalta por encontrarse la música del regimiento de Otumba en Benicarló, amenizando las brillantes fiestas que celebra dicho pueblo.

Ayer estuvo en esta capital, cumplimentando al digno señor gobernador civil de la provincia, nuestro querido amigo el alcalde de Villavieja, don Francisco Sales.

El señor gobernador ha ordenado á la policía vigile durante las noches la calle Mayor, por haber observado que algún chusco se divierte saltando cotidianamente un solo cohete en la mencionada calle.

Mucho nos alegráramos se le diera caza, por conocer solamente la indumentaria del aficionado moruno.

Que por cierto nos aseguran que no es de la clase de las humildes.

Tenemos entendido que á pesar de haberse perdido gran parte de la vendimia, debido á la enfermedad de la fi oxera, no se fijará más que 0'75 pesetas la arroba.

Nos confirma la anterior noticia, el precio á que se paga en Valencia la uva llamada tintorera, pues con tendencia á baja, solo se cotiza á una peseta la arroba.

Se ha puesto al cobro en el pueblo de Alcora el reparto de líquidos correspondiente al primero, segundo y tercer trimestre del corriente ejercicio.

De cierto, no hemos averiguado aún si la policía ha tomado ya el encargo de su superior, para perseguir á los rifadores clandestinos.

Pero algo debe haber habido, cuando notamos ayer que aquél enjambre de hombres rozizos y buenos para el trabajo que vivían de dicha socorrida industria, no pululan por nuestras calles.

Comienzan á resentirse algunos huertos de las partidas Estepar y Benadresa por falta de agua, debido á la pertinaz sequía.

Hav algún que otro momento en que el cielo con sus nubarrones parece dispuesto á regalarnos aquél precioso líquido pero al momento desaparecen y vuelve Febo á enviarnos sus sofocantes rayos.

Por el motivo indicado esta muy disputado el turno del agua en las indicadas partidas.

Se encuentra enferma de alguna gravedad la anciana madre del conocido comerciante de Castellón don Ricardo Gironés.

Rogamos al cielo no tenga fatal desenlace la enfermedad que aqueja á tan virtuosa señora.

Mañana á las 7 de la misma se celebrarán en el sindicato de policía rural de esta ciudad, las subastas para la limpia de las acequias de la travesera, Senillar y Común del Senillar bajo las condiciones que se hallan demanifiesto en la Secretaría de dicho Sindicato.

El decano del Colegio de abogados ha remitido á la alcaldía para conocimiento de la corporación que preside, el reglamento interior del Colegio y el número de abogados que lo componen.

La guardia civil detuvo ayer tarde en la estación del Norte, á la llegada del exprés de Barcelona, á un indivi-

duo que robó en Vinaroz cierta cantidad.

Pasado mañana á las diez y presidido por el teniente alcalde don Joaquín Vicent, se constituirá en el Ayuntamiento el tribunal gubernativo para ver y fallar varias denuncias por faltas al bando de buen gobierno.

En la administración de Loterías se han recibido los billetes de la nueva rifa Naval autorizada por Real orden de 11 de Abril último cuyos productos se destinan al fomento de nuestra escuadra.

El sorteo constará de 32.000 billetes al precio de 50 pesetas cada uno divididos en décimas de á 5 pesetas. Los premios serán 5348, importando 960.000 pesetas.

Primer premio. 125.000 pesetas. Segundo 50.000 id. Tercero. 20.000 id. 25 á 5.000 id., 125.097. 320 á 1.500 id., 430.000 id. 3.200 reintegros. 160.000 id.

Los billetes de esta Rifa caducan al año de la fecha del sorteo.

Este se ajustará al de la Lotería Nacional de 31 de Octubre de 1902.

Obtendrán los tres primeros premios los números iguales á los que le obtengan en la Lotería Nacional. Los 25 premios de 5.000 pesetas, corresponden á los 25 números premiados con 1.500 pesetas. Los 320 premios de 1.500 pesetas corresponden á los 320 billetes, cuya cifra de decenas y unidades sean iguales á las del premio mayor; es decir, que si éste fuera el 61.420, los premiados con 1.500 pesetas serán todos los terminados en 20. Los 3.200 reintegros de 50 pesetas, corresponden á los 3.200 números cuya terminación sea igual á la del premio mayor. Los premios de 2.500 y 50 pesetas son acumulables á cualquiera otro premio que pueda corresponder al billete. El premio mayor obtendrá, además de las 125.000 pesetas que se le asignan, las 1.500 y 50 que por sus terminaciones le correspondan.

Los premios se pagarán únicamente por la lista oficial que se publicará al siguiente día del sorteo. El pago tendrá lugar hasta el día 30 de Noviembre de 1902, en las administraciones donde se hubieran expandido los billetes premiados, y transcurrido dicho plazo, en la Tesorería de la Junta permanente de Fomento Naval sita en el Ministerio de Marina.

Hernias (Ouebraduras). Deformidades de la columna vertebral. Torceduras de piernas, prolapsus de la matriz, etc. etc.

Llegará á Castellón el director técnico del Gabinete de Ortopédia Moderna de la calle de Fuencarral, número 29 de Madrid, y recibirá los días 23 y 24 del corriente en el Hotel Europa á cuantas personas sufran dichos padecimientos y estén cansadas de gastar su dinero en costosos é inútiles aparatos.

Los aparatos sistema americano, Patente, son contruidos todos de aluminio y por lo tanto, de menos de la mitad de peso que los conocidos hasta hoy y sus mecanismos son tan sencillos y útiles, que hacen adaptar su pala al anillo de la hernia más voluminosa y rebeldía, logrando su completa reducción y la curación en algunos casos.

Como es sabido que hay muchas personas que padecen hernias, y se ven privadas de adquirir un buen aparato por el excesivo precio que hasta hoy han tenido los hechos á la medida, el representante de este Gabinete recibirá gratis y llevará muestras de los distintos aparatos que se

construyen al alcance de todas las fortunas.

Cosulta en Castellón los días 23 y 24 del actual.

En Madrid en el Gabinete del Director Fuencarral número 29.

Movimiento de población

REGISTRO CIVIL

Durante el día de ayer se inscribieron 3 nacimientos y 2 defunciones. Casamientos, 2.

Boletín religioso

Santo de hoy.—San Bartolomé.

CUARENTA HORAS

Hoy en la iglesia de S. Miguel. Se descubre á las cinco y se reserva á las siete y media.

Consumos

Estado de la recaudación obtenida en los Fielatos de esta capital y Grao en el día de ayer:

- San Francisco. 155'89 pesetas. Morella, 521'67. San Roque, 81'8R. Toll, 23'68. Tenerias, 15'45. Mar, 103'68. Santo Domingo, 10'25. Matadero, 429'05. Alcora, 24'87. Grao, 23'40. Total, 1.380'62.

Audiencia provincial de Castellón

JUICIO ORAL

Ayer se vió ante el tribunal de derecho la vista de la causa instruida por el juzgado de San Mateo contra el vecino del mismo pueblo Tomás Peaire Redó acusado de los delitos de disparo y lesiones.

El abogado don Manuel Bellido defendió al procesado.

Tranvía de Onda al Grao

Sección de Onda á Castellón

TRENES ASCENDENTES

Horas de salida

- De Castellón.—6'20, 8'5, 10'10 14 15, 19'5. De Almazora.—6'42, 8'30, 10'34 14,3, 19 29. De Villarreal.—7'7 8'56, 13,01 19'52.

TRENES DESCENDENTES

- De Onda.—5, 8'5, 12'30 18'9. De Bechí.—5'29 8'34, 12'59 18,58 De Villarreal.—7'12, 8'58, 10'58, 13'25, 9'04. De Almazora.—7'35, 9'23, 11'22 13'50, 19'48.

La despedida

(—) (—) (—)

Una noche de las más crudas del último invierno, encontrábase con mis camaradas José, Daniel, Enrique y Gaspar en una oculta y oscura cervicería de una de las calles más tortuosas y retrádas de Madrid.

Habíamos salido aburridos de la función de un teatracho por horas y nos encontrábase todos bajo el misterioso peso de un extraño malestar.

Gaspar Peña, bebedor incansable, bohemio desharrapado é incorregible, pidió una botella de ron,

y nosotros, conociendo su viejo vicio, le dejamos hacer.

Pronto tuvimos delante la botella y las copas.

Daniel Ugalde, al ver la copa la apartó de sí, y con gusto agrio desabrido, dirigiéndose á Gaspar le dijo:

—Siempre ignall... Tómalo la botella si quieres. Para mi ya que está de más.

—Daniel—murmuró Gaspar—¿qué sabes tú lo que yo busco esa copa que tu egoísmo me aparta de mí?

—Buscarás el olvido del hombre—interrumpió.—Penas, incapaz de tenerlas ni de haber tenido!

El pobre bohemio bajó la cabeza con humilde resignación, y por da respuesta á su osado insulto llenó la voz de palpitante emoción y empañados los ojos por las lágrimas, se contentó con murmurar mordiendo las palabras que pronunciaba lentamente:

—Daniel, ¿sabes tú lo que me pesa?... ¿Qué necesidad tiene de beber? ¿Qué facilidad para contrar el motivo de insultarme? Somos los hombres tan espontáneamente egoístas, que aun á las personas que deseamos amar, á las creemos encerrar en el círculo de nuestras afeciones, á esas sentamos la violenta precisión de hacerle daño siempre que podemos, á aquél un hombre como todos (que exaltación); se dice de mi amigo, y creo que lo es, me da mano, y en sus ratos dichosos la aprieta con cariño, y sin embargo, basta el influjo de saber que, para encontrar en cualquier pretexto el motivo de llamarme hambriento y borracho...

que se padece el hambre por que de sentirla? ¿Crees que se va á borrachera por el placer de que alcohol nos quemé la sangre? Deseando yo contar la situación que presentaba, interrumpió á Gaspar, diciéndole:

—Daniel no quiso ofenderte nada. No juzgues con esa ligereza á un amigo. No sé qué demonio preside esta noche; pero presiente que si siguiéramos reunidos, acabaríamos por pegarnos.

—Tienes razón—dijo Gaspar, mismo tiempo que su fisonomía cobraba la perdida tranquilidad. Yo me voy á la cama.

Y dicho y hecho; cogiendo el grasiento sombrero, se embuchó en un trago una enorme copa de ron y envolviéndose en la capa desapareció por la puerta, dando un mando:—A la paz de Dios.

Largo rato permanecimos silenciosos, mirando cómo el agua corría por los cristales de la ventana y oyendo el aire aullar rugir al correr velozmente la tarifa calle.

Llegué aquella noche á mi casa con la cabeza dolorida y pesada, alma de un malestar indefinido. La escena de la cervicería contada me buyó á aumentar mi malhumor. Subí las escaleras alumbradas con la cerilla que me dió mi amigo y ya casi en mi piso, una racha de aire me apagó la candelita. El chillaba como alma en pena, y agudos aullidos, quejumbrosos frenéticos, llegaron á turbarme tranquilamente. Sentí miedo, miedo espantoso y pueril, y de él, salté los escalones que faltaban hasta llegar á mi puerta. Busqué las cerillas, y no encontré con ellas, saqué el llavín y lo

Advertisement for 'GRAN GONZALES' and 'PRODIGIOS VITALES'. Includes text like 'Estas pildoras puran mala digestión', 'Distigido con Meda', and 'Estas pildoras se venden en TA CENTIMOS cada una'.

# GRAN BAZAR DE CALZADO

## de FEDERICO CAZADOR

GONZALEZ CHERMA. 46—CASTELLON

### BARATURA SIN IGUAL

Botas y brodeguinas para caballero, en color y negro, desde 8 á 17.50 pesetas el par.  
Para señora, también en negro y color, desde 5 á 12 pesetas el par.  
Para niños, en todas clases, desde 1.50 á 8 pesetas.

En este bazar encontrará el público gran variedad en toda clase de calzados, de elegancia suma y esmero en la confección de los mismos é inmejorable calidad en los materiales.

**HAY QUE VISITAR EL ESTABLECIMIENTO**

## PRODIGIOSAS PILDORAS

Vitales ó larga vida de Reverter

Distíngase con Medalla de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales, purgan suavemente y corrigen a mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestión, y de todas miserias que provienen de este principio vicioso, como la Acidéz, Káuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Perdida de la memoria, Desarrégios del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona este alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de sí la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud estudiando á las

### Milagrosas Pildoras vitales de Reverter

Estas pildoras se venden en cajas al precio de UNA PESETA CINCUENTA CENTIMOS cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Depósito en Tortosa Botica Droguería de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Barcelona Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Reverter en donde se revirán pedidos al por mayor y menor pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

qué á la cerradura. Ya dentro de mi casa, respiré tranquilo, como si el peligro estuviera lejano. La sensación experimentada había sido tan violenta, que un gran rato permanecí oyendo cómo mi corazón latía dentro del pecho.

—Esta noche tengo á mi pobre espíritu enfermo—pensé mientras daba la llave de la luz. En el espejo del recibimiento pude contemplar la intensa palidez que daba á mi cara un aspecto de enfermo.

En mi cuarto ardía la lumbre. Los maderos quemábanse en la chimenea, y convidándome su grato calorillo, acerqué mi sillón, y casi tendido en él, encendí mi último cigarrillo. Insensiblemente fuime quedando adormillado. Recuerdo que en mi ensueño vi que las llamas de los leños que se quemaban delante de mí fueron modelando mágicamente una cara, y reconocí en mi pesadilla la cara de mi camarada Gaspar. La visión de fuego semejaba viva, y los ojos lucían con la realidad de la vida. Aparecía

con aquel aire resignado del pobre bohemio, siempre apaleado por ocultas desdichas, jamás confesadas, perseguido por penas que todos los días lo enflaquecían más y más. La visión empezó á hablarme. El timbre oscuro de la velada voz de mi amigo llegó á mis oídos.

—Ya ves—decíame la fantástica cabeza.—Yo no he dicho ni diré jamás mis desgracias á nadie. ¿Para qué? ¿Quién es capaz de comprenderlas? Nadie. Todos los míos me dejaron hace ya mucho tiempo. Mi padre el primero, viejo de largas y blancas barbas, se marchó siendo yo niño. Luego, atravesando mil y mil penas, hambres, desprecios, estrecheces y miserias, pudo mi madre darme una carrera, en la que la pobrecilla cifraba toda su dicha. Recuerdo, amigo mío, que para el día siguiente á la terminación de mi carrera veía ella el primero de nuestra dicha... Pan seguro, rápidos triunfos, blancas felicidades. Se murió la pobre con la tierra de promisión ante los ojos, y sus últi-

mos dolores coincidieron con aquellos días de mis tareas de licenciatura. Sus postreras palabras fueron alegrándose de completar sus sacrificios, renunciando á los días de dicha, ya vecinos.

—Dios lo quiere—me decía,—y El no me cree digna de verte á tí hecho todo un hombre. Así murió, y yo, con los ojos fatigados por las vigiliadas de su cabecera, llegué un día al tribunal que me dijo: «Ya eres alguien.»

Después... ¡cuánta lucha! Un día y otro trabajando por asegurar el pan con el honrado trabajo, y un día y otro acaparando negros desengaños y tristezas. Las puertas del triunfo no se abren para los hijos del dolor. El destino, cuando señala á un paria—añadía la espantosa visión,—es inflexible é inevitable. Es preciso é ineludible caer, y créeme, amigo mío, en el vencimiento no hay deshonor ni vergüenza. Se cae porque debe caerse.

¿Comprendes cuán injusto era Daniel al llamarme eso que me llaman todos: haragán y borracho? ¿Comprendes cuánto era el dolor mío al ver á uno de vosotros, de mis únicos amigos, de los que habéis puesto muchas veces en la mano la delicada limosna, criticar mi pertinaz afición á lo único que hace olvidar?

Yo caigo ya como la piedra en las aguas oscuras y tranquilas de la dulce muerte, y con el poder de mi idea atravieso las paredes, las calles, las plazas de este Madrid tan grande, y llego aquí á charlar por última vez contigo... Dí á los que se mofen de mi memoria, díles mañana, que morir cuesta á veces mucho menos trabajo que vivir.

Dí un salto en el sillón, y lleno de honda pena, poseído de mi tremenda visión, burlándome de mi fascinación, quise encontrar descanso en el sueño. Toda la noche la pasé intranquilo, inquieto; ya muy de mañana el sueño vino á mis ojos y el descanso suavizó mis ásperos nervios.

Serían las once cuando mi criado me despertó. Hablaba con alguien que pretendía verme.

—Manuel, ¿quién es? Déjale entrar.

—Soy yo, amigo mío—dijo Daniel Ugalde, penetrando atropelladamente en mi alcoba.—Levántate en seguida. Tengo que darte una mala noticia.

—La sé ya—le interrumpí rápidamente.—Gaspar se ha matado anoche.

Mi amigo quedóse completamente desconcertado, y lleno de asombro me interpeló.

—¿Y quién te lo ha dicho?  
—El mismo.  
—¿Cuándo?  
—Poco después de matarse.  
—Y era cierto...

Luis de Armiñán.

## Ultima Hora

### Telégrafo y Teléfono

Madrid 23, 7 n.

#### Indemnización

Para acabar con las dudas manifestadas en la prensa sobre la indemnización de Marruecos por los cautivos españoles, se ha dicho en el ministerio de Estado que están pagadas las indemnizaciones, una de 10.000 pesetas á los padres de los muchachos cautivos y otra de 150.000 á España.

#### No es autor

Dícese que el obispo de Madrid-Alcala no es el autor del mensaje de los Obispos á S. M. el Rey

#### Contraste

Contrastando con el bochornoso calor de aquí, telegrafían de Rio Janeiro que reina en algunas provincias del Brasil un frío tan excesivo que ha destruido casi toda la cosecha del café.

#### Llegada á Paris

Por telégrafo se han comunicado extensos detalles del recibimiento hecho en París á la reina madre é infanta María Teresa que llegaron ayer. Acudió numeroso público, la estación estaba engalanada, los franceses saludaron á la reina con vivas.

#### Declaraciones

Son muy comentadas las que ha hecho en Roma el marqués de Pidal sobre la cuestión religiosa. Dice que la cuestión es mas general que particular de España, que nunca hubo ruptura de relaciones entre el gobierno español y el Vaticano, que no puede asegurarse como terminarán las negociaciones porque depende de las exigencias del gobierno, y que el partido conservador no sacrificará nunca la libertad de la Iglesia ni renunciará á ninguno de los derechos legítimos del Estado.

#### Consejo

El general Weyler ha llegado esta mañana y esta tarde se celebrará consejo de ministros, que según creencia general tendrá mucha importancia.

#### Discurso de Silvela

Nada nuevo dijo el jefe del partido conservador en el discurso que pronunció anoche en Málaga. Habló de la cuestión social diciéndole que interesa por igual á todos los partidos porque to los están conformes en que el obrero no es una máquina.

#### Viaje del Rey

Salió el Rey de Burgos, siendo ovacionado y despedido cariñosamente. En Vitoria tuvo un brillante recibimiento.

Cotínúa el viaje para San Sebastián.

#### El general Pacheco

Completamente restablecido del enfriamiento que le obligó á guardar cama en Vitoria, el general Pacheco se ha incorporado á la comitiva del Rey.

#### Sobre el Consejo

Se habla mucho de los asuntos que tratará esta tarde el consejo de ministros y se esperan con ansiedad los acuerdos, por más que la opinión ya no se inclina al planteamiento de crisis por los ministros de la Guerra y de Agricultura.

#### De Barcelona

La prensa y los círculos políticos tienen vivo interés en conocer los acuerdos del Consejo de ministros porque creen que se tratará de la suspensión de las garantías constitucionales.

## Por Teléfono

Voto de confianza

Madrid 23, 11 n.

El ministro de la Guerra, general Weyler, en vista de las versiones que han circulado estos días con motivo del incidente de los periodistas en el fuerte de San Cristóbal, ha pedido al gobierno un voto de confianza.

#### Destitución

El personal que compone el cuartel militar del Rey va á ser destituido.

Esta resolución se atribuye á los desórdenes que han habido durante el viaje de S. M.

#### ¿Anarquista?

Dicen de Burgos que ha sido detenido un sugeto, de nacionalidad extranjera, por serle sospechoso á la policía.

#### Monte Pelado

Ha vuelto á erupcionar el volcán de Monte Pelado, caasando muchas víctimas.

#### Loubet y doña Cristina

El presidente de la República francesa ha estado hoy á cumplimentar á la ex regente de España. La entrevista ha sido larga.

El presidente manifestó sus simpatías por España y expuso su deseo de que no se alteren las relaciones de amistad que unen á ambas naciones.

#### A San Sebastián

El rey don Alfonso XIII, ha llegado á San Sebastián, habiéndosele dispensado un gran recibimiento.

#### Consejo de ministros

Madrid 23, 11 n.

Bajo la presidencia del señor Sagasta se ha celebrado el Consejo.

En el se ha tratado de la conveniencia de mejorar la policía en España.

El ministro de la Guerra explicó minuciosamente todos los detalles del viaje regio.

El Consejo acordó haber oído con satisfacción la explicación del general Weyler, y le ha concedido el voto de confianza por él pedido, acordando al propio tiempo no tomar en consideración ninguno de los incidentes que han ocurrido durante dicho viaje, á los cuales tanta importancia se les quería dar. Se han aprobado varios expedientes.

Se ha nombrado una ponencia que la componen los ministros de Guerra y Marian, para que estudien y propongan el medio de cortar la emigración de muchos jóvenes cuando se disponen á ir al servicio militar.

#### Aplazamiento

Después de larga discusión entre los ministros, se acordó en el Consejo aplazar para el próximo, la resolución de la suspensión de las garantías constitucionales en Barcelona.

Muñoz.

**Presios de suscripcion**

En Castellón, en una, 100 pesetas.—Fuera. 3 trimestre.—Anuncios y esquelas á precios convencionales

**Extracto compuesto de Zarzaparrilla**



del **Dr. Ayer**

**MEDALLA DE ORO**  
en la Exposición Universal de Barcelona

Cura radicalmente la escrófula, herpes, erupciones, llagas, enfermedades humorales y todas las afecciones de la piel por crónicas y rebeldes que sean. Purifica la sangre y vigoriza el sistema. Tomada á tiempo y con constancia, evita los ataques apopléticos y todas las enfermedades que tienen su origen en la fuerza y superabundancia de la sangre. Las eminencias médicas la prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparada por el **DR. J. C. AYER Y CA., LOWELL, MASS., E. U. A.** Agentes generales en España, **VILANOVA HERMANOS Y CA.,** Barcelona.

**Pectoral de Cereza del Dr. Ayer**



Aumenta maravillosamente la fuerza y la flexibilidad de la voz.

**MEDALLA DE ORO** en la Exposición Universal de Barcelona.

Las enfermedades más peligrosas de la garganta y pulmones principian por desordenes que se curan fácilmente si se les aplica á tiempo el remedio propio. La dilacion suele ser fatal. Los resfriados y la tos, si no se cuidan, pueden degenerar en laringitis, asma, bronquitis, pulmonía o tisis. Para estas enfermedades y las afecciones pulmonares, el mejor remedio es el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer. Las eminencias médicas lo prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias. Preparado por el **DR. J. C. AYER Y CA., Lowell, Mass., E. U. A.** Agentes generales para España, **VILANOVA HERMANOS Y CA.,** Barcelona.

**PILDORAS CATÁRTICAS**

La Mejor **MEDICINA** de Familia.



Seo el mejor remedio para el vientre, así como también la ictericia, erupciones, jaquecas y los dolores de estómago. Tomadas á tiempo evitan enfermedades que en muchos casos producen la muerte. Evitan siempre sufrimientos y gastos á los que las personas de eminencias médicas las prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparadas por el **DR. J. C. AYER Y CA., Lowell, Mass., E. U. A.** Agentes generales en España, **VILANOVA HERMANOS Y CA.,** Barcelona.

**Extracto compuesto de Zarzaparrilla del Dr. Ayer**



**MEDALLA DE ORO** en la Exposición Universal de Barcelona.

Cura radicalmente la escrófula, herpes, erupciones, llagas, enfermedades humorales y todas las afecciones de la piel por crónicas y rebeldes que sean. Purifica la sangre y vigoriza el sistema. Tomada á tiempo y con constancia, evita los ataques apopléticos y todas las enfermedades que tienen su origen en la fuerza y superabundancia de la sangre. Las eminencias médicas la prescriben con gran éxito. Los incrédulos pueden consultar con su doctor. De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo. Preparada por el **DR. J. C. AYER Y CA., Lowell, Mass., E. U. A.** Agentes generales para España, **VILANOVA HERMANOS Y CA.,** Barcelona.

**VIGOR DEL CABELLO**

del **Dr. AYER**

**MEDALLA DE ORO** EN LA EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA



**NO TIENE RIVAL** para impedir la calvicie y caída del cabello. Es el único que lo hace crecer vigorosamente. Evita positivamente las canas y devuelve al cabello cano su primitivo color, dando á su raíz el vigor de la juventud. Cura infaliblemente la caspa, tiña y todos los humores de la cabeza. De venta en todas las farmacias y perfumerías del mundo. Preparado por el **DR. J. C. AYER Y CA., LOWELL, MASS., E. U. A.** Agentes generales para España, **VILANOVA HERMANOS Y CA.,** Barcelona.

**DR. KLEIN**

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

**ANEMIA** DEBILIDAD, CONSUMCIÓN, RAQUITISMO, ESCORBUTO, CONVALESCENCIA, FEMBRARAZO, DENTICIÓN, TISIA, PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

**ASMA** CATARRO, SOFOCACÓN, DIFICULTAD DE RESPIRACION, LICOR ANTIASMATICO DEL DR. KLEIN

**TOS** PASTILLAS PECTORALES DEL DR. KLEIN

Am suelto 5 Céntimos

Año VIII

**Advertenc**

Los que viajen en la línea de Valencia, deben abstererse de irse á las ventanillas bajas al cruzar el Ebro, espacio que queda en y la baranda de rece peligro.

**OMANDO POSIC**

Los periódicos de esta al hablar de la or... las impresiones... los políticos, siem... entes de novedades q... en y se difunden sin... ndamento. Dábase tan segura l... el general Weyler, n senador amigo de... e la Guerra, le telegr... andole por su actitud... a este motivo de crisi... pñesto los noticieros... el ministro de Agri... obras públicas, honda... ustado, al decir de al... l contrario dictamen... e Estado. Esta segunda notic... mportancia ante el... saire á los periodista... autorización del gen... er, pero algo quedab... or más que absorbiere... ión pública la relati... ente del fuerte de S... al. Aún en las postri... ta anterior al de la... el Consejo de minist... dióse con todas las circ... de un suceso sensacio... del general y su petio... sidente de un Consejo... nario. Nada de esto tuvo... da los ministros; de... varios expedientes, se... de confianza al min... Guerra significándole... ciente no merecía... ión del viaje acom... Ray y no hubo má... Por lo visto han ca... opiniones y su equ...